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XING BAO SHI PING星报时评

WEI SHENG YIN微声音

FEI CHANG DAO非常道

征收“拥堵费”
不是缓解拥堵最佳选择

□禄永峰

教师“骂”校长被罚是权力任性 □张立美

SHI XIANG ZA TAN世相杂谈

“没有互联网，你会明珠暗淡。”

“没有先进制造业，你是空中楼阁。”

“那我们携手，让世界爱上中国造！”

12 月 1 日，一则董明珠与刘强东的原声对白、卡通形

象演绎的广告片突然出现在央视、东方卫视、江西卫视和

广东电视台珠江频道的黄金广告段位，两个“萌萌哒”的企

业家在中国红的衬托下，瞬间引爆人们的眼球。

这则创意广告形象生动地阐述了先进制造业与互联网

电商二者之间相互依存的关系，表明了家电业龙头格力牵

手电商巨头京东，打造品质中国造的态度与决心，因此与其

说是一则广告，还不如说是一则消息发布，宣布了格力与京

东联手打造诚信、责任、品质“中国造+互联网”的战略。

事实上，此次董明珠与刘强东的合作并不偶然。此前董

明珠在“双十一”期间就先后与马云、刘强东进行过会面，11

月10日更是出现在京东11·11“京”喜夜的晚会现场。当外界

都在猜测董明珠如此密集会晤电商巨头意欲何为时，这则广

告的推出揭开了谜底。这也是继董明珠携手王健林为格力

中央空调——光伏变频直驱变频离心机代言之后，再次携手

商界“红人”做广告。与以往不同，这次广告不只宣传格力，也

为京东，更为推动先进制造业与互联网的完美合作。

京东集团（JD.com）成立于2004年，目前已成为中国最

大的自营式电商企业，2015年第二季度在中国自营式B2C

电商市场的占有率为 58.3%，截至今年上半年占据了家电

网购 60%的市场份额。与 C2C 平台自由却缺乏监管的运

行模式不一样，京东从创业初期就一直坚持“客户为先、正

品行货”的原则。发展壮大之后，京东更是建立起了自己

的采购、仓储、销售、物流和售后系统。这一套完整的体系

不仅能让消费者快速收到下单商品，还能享受到商品品质

的保证和优质的服务。“诚信”与“品质”已经成为京东商城

有别于其他电商的核心竞争力。董明珠也正是被京东的

经营理念打动，进而达成了这次“董东”合作。

迄今为止，空调龙头企业格力电器自主品牌空调远销全

球160多个国家和地区，全球用户超过3亿。格力家用空调产

销量连续20年位居中国空调行业第一，连续10年领跑全球。

然而，格力并不满足于此，仍然坚持自主研发、创新驱动，近年

来更是先后推出了画时代空调、核电专用离心机、晶弘冰箱、

TOSOT生活电器等产品。与此同时，格力还一直呼吁更多

的中国制造企业联合起来，为中国品牌“正名”。

董明珠始终认为制造业是国之根本，互联网是先进工

具，两者相结合才最完美，而京东集团首席执行官刘强东

强调：“京东一直以来坚持诚信经营、正品行货的经营理

念，并始终把提升用户体验视为公司最高战略”。格力此

次之所以能够与京东合作，与其客户为先、坚持正品的理

念不无关系。

据悉，在这轮广告推出之后，格力将与京东在双十二

期间展开实质性的行动，在京东商城的格力旗舰店货架

上，创新推出格力、TOSOT、晶弘三大品牌的多系列产品，

包括品圆变频挂机、Q铂变频柜机、i酷变频柜机、TOSOT

电饭煲、电暖器、电风扇、晶弘多系列冰箱等产品，并大幅

让利于消费者。

“董东”联合是中国造+互联网的组合，是诚信+品质

的组合，此后是否将有更多大动作，到底会促成哪些看似

不可能的“跨界”合作？先进制造业与互联网会擦出怎样

的火花？我们拭目以待。

“董东”携手：“中国造”将如何“+互联网”

记者3日从北京市交通委召开的发布会上获悉，2016 年将研究试点征收拥堵

费，针对小客车、机动车实施更加严格的限行措施；并通过停车综合治理等措施，缓

解首都拥堵。（12月3日新华网）
缓解拥堵，不少城市似乎总是对“拥堵费”情有独钟。当然，在一定程度上讲，

对于有效缓解交通拥堵，征收“拥堵费”不失为一种有力举措。这种以市场化的经

济手段来解决稀缺资源——城市道路的分配问题，总比通过限行限牌等渠道化解，

要来得公平一些，值得一试。

但问题是，这笔费用与有车一族的行车成本相比，至少不算是一个好消息。那

么，缓解拥堵，不提“拥堵费”到底行不行？

表面上看，一个城市在成长中出现的所谓拥堵现象，人们似乎都会与车辆数量

挂起钩。其实，这种判断只是抓住了问题的冰山一角。举例来说，一条街道出现了

马路市场，随之而来的“肠梗阻”现象，有人常说小商小贩是“罪魁祸首”；再比如，在

餐饮娱乐、酒店商场等人流车流集聚区，每每可见人与车互不相让，并“卡”在原地

难以“蠕动”，对此有人亦说驾车者素质太低，不应该与行人争路。

其实，应对城市拥堵问题应该另有策略。一个人，如果出现了严重的肠梗阻，

大夫就会将拥堵的那截剪掉，并稍做处理使肠道通畅。同样，一块好端端的草坪却

被人为地踩出一条道来，这并非市民缺乏爱心所为，而是那里很可能需要一条道。

这些道理很简单，一条街道或一个区块出现了严重的拥堵，虽然不能将人或者车强

行赶走，但可以轻而易举地进行有效分流，并形成市场链，让商机饱和的梗阻地带

自然解阻，到时候，拥堵也就不是什么过于烫手的山芋了。

“扬缓”是延安市宝塔区桥沟镇中心小学的一名女教师，这两天她“摊上大事

了”。该校叶校长认为她在学校微信群里说了一句“今天下午开会让狗咬了一下”

是指桑骂槐，骂了自己，于次日召开全体教师行政会议，通过无记名投票将“扬缓”

停职停薪一周。（12月3日《华商报》）
老师，不同于一般群体，在言行举止方面确实应当做好表率和示范，不能骂

人。但是，女教师因为“骂”了副校长，就被给予停职停薪的处罚，在笔者看来，这不

是整顿师德师风，而是典型的权力任性。

女教师究竟有没有骂副校长，不能是副校长个人说了算。从女教师“骂人”情

况来看，只是说了一句“今天下午开会让狗咬了一下”。按照我们中国人的语境理

解，如果没有真的被狗狗咬的话，这确实属于骂人的话，是骂别人为狗。但这话毕

竟没有指名道姓，也没有直接对另一方当事人说，副校长就对号入座认定自己被

骂，这显然有点诛心之论。即便女教师说这话真的是针对当天批评她的副校长，我

们也不能凭借内心推测认定这就是在骂他，这在证据上站不住脚。从这个角度说，

女教师在工作群中说“今天下午开会让狗咬了一下”，纵然有骂人的意味，也不能认

定是骂人，尤其是不能认定是在骂副校长。

再者，从法律层面说，骂人属于民事侵权范畴。如果副校长认定这位女老师就

是在骂他，要维护自己的声誉和尊严，那么应该诉求于法律维权，可以选择报警，也

可以上法院打官司。副校长绕开法律维权，直接利用自己手中的权力，通过召开行

政会议的方式，对“骂人”的女教师进行处罚，这显然不符合法律维权的渠道，而是

典型的滥用权力。退一步说，假如女教师用这样一句话骂了其他普通老师，学校也

会召开行政会议，通过表决方式处理骂人的教师吗？恐怕很难说。

83岁老母缝补为儿还债：
最好都还上了我再死

辽宁辽阳83岁老人刘素

梅，3年前，儿子患病离世，欠

下10多万。为还债，老人每

天缝补小垫到午夜，100个才

卖 10 块。几年来，没买 1 两

肉、没吃 1 条鱼，“要是我没

了，把这些实在人都坑了，最

好都还上我再死……”想到

儿子，老人哭出声。

@人民日报

决不能放弃的几种东西

①梦想：让梦想在每个

清晨叫醒你；②勇敢：勇敢并

不是感觉不到畏惧，而是征

服了畏惧；③爱：始终记得爱

与被爱；④思考：别让人生只

是日复一日庸碌的重复；⑤

诚实：虚伪圆滑能让你一时

获利，但不会给你安宁的美

梦……要得到世界上最好的

东西，先把最好的自己交给

世界。

@人民日报

足球报：中国足协宫斗升级
人事调整完全失控

足球报昨日的官方微

博称，足协宫斗升级，人事

调整完全失控。 微博说，

最近两周，由于人事调整出

现之前未曾料到的情况，中

国足协一团“乱麻”，国奥副

领队付玉培率先实名举报

党委书记魏吉祥，魏吉祥向

领导以及纪检部门说明情

况，在外界包括媒体的推动

下，双方互相指责，足协高

层不得不四处忙着灭火，人

事调整已朝着失控的方向

疾驰。

国务院办公厅日前印发《关于改革完善博士

后制度的意见》。《意见》明确，博士后申请者一般

应为新近毕业的博士毕业生，年龄应在 35 周岁以

下。在职博士后研究人员应以高校、科研院所教

学科研人员为主，并严格控制比例。设站单位不

得招收党政机关领导干部在职进站从事博士后研

究。（12月3日新华网）
博士后制度自 1985 年建立以来，已经成为了

培养创新型青年人才的重要制度。截至目前，全

国共有博士后科研流动站 3011 个、科研工作站

3405 个，累计招收博士后 14 万余人。但博士后在

做出自身贡献的同时，其问题也频发，尤其是创新

能力不足。近些年，呼吁博士后制度改革已经成

为共识，如今引发博士后改革意见众望所归。

博士后与官员本身就是两个不同的定位和发

展方向，官员干部进站从事博士后研究，本身的价

值就不大，更何况官员干部往往是在职身份，他们

有着自己的岗位工作，很难有精力去从事相关研

究。从这个角度来说，不得招收党政机关领导干

部在职进站从事博士后研究实为明智之举。

在职博士后研究人员应以高校、科研院所教学

科研人员为主，这是博士后价值的回归。当然，要

想博士后能够发挥更加大的价值，更为紧要的就是

摒弃北大前校长周其凤所言的“政府管理博士后”

的问题。众所周知，如今的博士后创新不足与含金

量下降，关键在于如今博士后培养耗费太多精力在

评审、任职资格等环节，高校缺乏培养的自主权。

总的来说，博士后改革成功的关键就在于提

高其含金量，让博士后回归学术培养的本质所在。

禁招领导干部
才能保证博士后含金量
□刘义杰


